

ではないかという気が、そういう批判があつても
当然だと思いますね。

は原則だと これはそんないふ理解でいいんですか
ね。

対象者の病状等により、対象者と付添人との面会が事実上制限される場合もあり得ないわけではございませんが、病院等におきましても、本制度における付添人の役割等に照らし、付添人との面会は最大限尊重されるものだと思います。これは入院先の病院も同じでございます。

○江田五月君 九十二条二項、社会保障審議会の意見を聞いて厚生労働大臣が定める弁護士との面会の制限、これは具体的にはどんな場合なのか、厚生労働省、説明をしてください。

○政府参考人(上田茂君) 指定入院医療機関における事務局長の説明ですと、鑑定入院中の对象者とも弁護士は自由に面会ができる。まあ自由といふのは一定の制限はもちろんあるでしようけれども、ということだと理解をしましたが、厚生労働省の方もその点についての御確認をお願いしまして、

書の発受、弁護士及び行政機関の職員との面会を定める必要があると考えており、またこれら以外の行動の制限につきましても、社会保障審議会の意見も聞いた上で厚生労働大臣が定めることとしたものでございます。

○江田五月君 具体的にどんな場合かと聞いたんですが、まだこれから検討されるんでしようかね。

九一年の国連の精神障害者の保護及びメンタルヘルスケア改善のための原則、これによりますと、強制入院は、自己又は他人の即時の又は差し迫った危害のおそれが強い場合とか、精神疾患が重篤であつて判断能力が障害されている者について、入院させなければその状態に重篤な悪化を引き起こす見込みがあり、入院による以外に適切な治療を行えない場合と限定されているということです。これはこの国連の原則には適合していると、法務省はそうお考えですか。

障害者であると判断した場合であり、かつ自己又は他人への危害のおそれが強い場合であるが、入院をさせなければその者の状態に重篤な悪化を引

番目が、入院等の判断を行う審査機関は国内法に
よつて設置された司法的又は独立かつ公正な機関
であつて、一人以上の資格を持つ精神医療從事者
の意見を求め、その助言を考慮すること。三つ目
が、患者は自らを代理する弁護士を選任する権利
を有すること等々、定めているものと承知してお
ります。

これらの点につきまして、本制度におきましては、入院院の決定は専門的な学識経験を有する精神保健判定医の中から任命される精神保健審判員をも構成員とする裁判所の合議体により、その構成員とは別の精神科医の鑑定を基礎として行われ

べてが本制度による処遇の対象となるのではなく、その精神障害の改善に伴つて同様の行為を行ふことなく社会に復帰できるよう配慮する必要があることとしていること、精神障害を有する者のすらは常に弁護士である付添人を選任する権利を有しており、仮に最初の処遇の要否、内容を決定するための審判に付添人がないときは必ず対象者に弁護士である付添人を対象となることとした上、対象者は、保護者及び付添人に對し審判における意見陳述権、資料提出権、決定に対する抗告権等を認め、入院の決定を受けた後におきましても入院患者側に退院許可等の申立て権を認めるなど、対象者の適正な利益を保護するため様々な権利を保障していること等から、本制度は御指摘の原則に照らしても特に問題はないと考えております。

○江田五月君 答弁される側にも答弁する権利はあるでしようから最大限尊重しますけれども、まだ冒頭申し上げた問題に入つていないので、なるべくひとつよろしく時間の方も考えてください。三十四条の鑑定入院、これ、いろいろ聞きたいたところあるんですが、鑑定入院をする病院なんですが、当然これは、ここでも治療が行われなきやならないと思いますよね。とすれば、やはりかなりの水準の病院でなきやならぬ。本来なら指定入院医療機関にすべきだと思いますが、少なくとも大学附属病院とか、内科、外科、産婦人科、眼科及び耳鼻科を有する百床以上の病院で、医師十六対一、看護職員三対一などなどの水準を満たす、そういう病院で鑑定入院をすべきだと思いますが、これは厚生労働省ですかね、いかがですか。

○政府参考人(上田茂君) 鑑定入院先の医療機関につきましては、国立あるいは都道府県立の精神病院、また精神保健福祉法に基づく指定病院でありますして、急性期やあるいは重症患者の治療等について十分な経験を有する医療機関が望ましいと

いうふうに考えております。

今後、このような医療機関の御協力が得られるように努力してまいりたいと考えております。

○江田五月君 もう一つ、先日、私に厚生労働省の方が説明してくれたんですけど、通院の場合、厚生労働大臣が指定通院医療機関の中から対象者の通院先を定める。対象者本人、あるいは保護者、あるいは付添人、これがそういう措置に先立つて自分で、あるいはそれまでずっと通院をしていた医療機関もあるでしょう。あるいは新たな紹介を受けたここがいいと、自分に合っているということもあるでしょう。そういう対象者側で通院医療機関を選定をして、そこといろんな関係を結んでいく、診療契約を結んでおるという場合が一番だろうと思いますがね。そういうときには、そういう通院体制というもの、これは通院命令による通院先を決める場合にはどういうふうに考慮されるんですか。

○政府参考人(上田茂君) 通院決定を受けた対象者は厚生労働大臣が定める指定通院医療機関に通院すべき義務を負うことになるために、他の医療機関への通院をもって本制度の指定通院医療機関への通院とみなすことはできないところでござります。しかしながら、本制度による通院医療につきましては、それぞれの対象者にとって社会復帰を図るにふさわしい居住地あるいは環境において医療が行われることが適当であるというふうに考えられますことから、指定通院医療機関につきましてはそういう、そういった居住地からの通院が可能となるよう、民間の診療所等も含めて幅広く確保することを考えております。

また、個々の対象者が通院すべき指定通院医療機関を選定するに当たりましては、保護観察所の長が行う生活環境の調整結果のほか、本人の意向ですとかあるいは生活環境、家族関係等も考慮しつつ、最もふさわしい施設を決定することとしております。

○江田五月君 それは踏み込み足りないんですけど、その説明ではね。それは、保護観察所があつて社会復帰調整官がいろいろやられる。だけれども、基本はやっぱりその対象者本人であり、家族であり、あるいは地域のケアのシステムであり、

こういう皆さんのが元気になつていく、やる気になつていくことが基本でしょう。そういう中で一定の通院機関があつて、そこでいろんな医療上の措置がちゃんと取られるような体制ができるときにはいいや、それは指定通院医療機関でなきやならないから、そして保護観察所、社会復帰調整官がやることだからというようなことでやつちやまざいんじやないですか。そこは、そううした患者サイドの自発的ないろんな努力というのは最大限大切にされる、尊重されるという、そういうことは言えないと聞きました。

○政府参考人(上田茂君) ただいま、先ほども申し上げましたが、本人あるいは家族の希望も踏まえるような、そういう確保するということ是非常に大事だというふうに思っております。

それで、先ほども私、申し上げましたように、

指定通院医療機関につきましては、居住地からの通院が可能となるよう、民間の診療所も含めて幅広く、今、議員御指摘のようなそういうような体制へ持っていくと、体制を進めていくこと

で、できるだけ本人や家族の希望も踏まえるよう

な体制を考えていきたいというふうに考えており

ます。

○江田五月君

その費用はどうするのかといふこと

とも聞きたいところですが、ちょっと時間の方が

気になつておりますので、次へ行きます。

昨年の十二月一日、参議院の本会議で私は代

表質問をしました。坂口厚生労働大臣が、厚生労

働大臣を本部長とする対策本部を設置して直ちに

推進方策を検討していくと答弁されて、そして十

二月十七日に対策本部が発足して、十五日、こ

の、今月の十五日に中間報告が発表された。この

関係のこと、施策の重点は偏見除去のための普及啓発とか、それから病床数の減少を促すとか、地

域生活の支援と、そして社会的入院七万二千人の

対策ということを挙げておられます。

これについて、私は、中間目標の設定、五年後

にここまで持ついくんだという、そういう目標

を設定しておやりになるというような説明も聞い

ておりまして、これは是非やついただきたいと思

いますし、その辺りについての考え方も聞きました

が、これがまだ審議時間ありますよね。大丈夫で

すよね、委員長。——いや、今日じゃない、今日

じゃない。

次の機会に、次の機会に譲ります。

さて、そこで五月十五日の質疑で留保しました

木村副大臣への質問に移りますが、その前に、昨

日の連合審査で小池委員の質問にあつた件、これ

を事実確認をしておきたいと思います。

昨年の十二月に、厚生労働省は、精神障害者社

会復帰サービスニーズ等調査、これを社団法人日

本精神科病院協会に委託をした。委託の費用は、

昨日の説明とちょっと違つていたんですね、事

実は、まあ、ちつちやな違いですが、八千六百九

十二万八千円だった。同様の調査を全国自治体病

院協議会、国立病院・療養所精神神経科医師協議

会、精神医学講座担当者会議、全国精神障害者社

会復帰施設協会にも行うが、これらの委託費はゼ

ロ。日精協はざつと九千万。そのほかの団体にも

いろいろ行うが、こちらの委託費はゼロ。この調

査は、元々、日精協ではなくて全家連、財団法人

会復帰施設協会にも行うが、これらの委託費はゼ

ロ。日精協はざつと九千万。そのほかの団体にも

いろいろ行うが、こちらの委託費はゼロ。

料提供等を行う上で鑑定が適正になされるよう配慮をすべきことは当然であり、お尋ねの点につ

きましては、今後とも精神科医を加えた研究会等での御議論も踏まえ、簡易鑑定の更に適正な実施を図る上でどのような方策が有益かについて検討してまいりたいと考えております。

○井上哲士君 それは、簡易鑑定を受けた人のうち、この精神障害者と鑑定している率が非常にばらついているというお話を答弁だと思うんです。

今、私が聞きましたのは、そうではなくて、どういう場合に鑑定に回すかという点、検察の側の基準がばらばらではないかということなんです。

○政府参考人(樋渡利秋君) もう一回、答弁お願ひします。
質問の意味を取り違えたようございまして、失礼いたしました。

検察官は、各事件について所要の捜査を行つた上、犯行に至る経緯、動機や犯行態様、犯行後の状況、被疑者の病歴等の諸般の事情に照らし、責任能力の有無を判定するところ専門家による精神

の場合は、簡易鑑定を行うか、本鑑定を行つて鑑定状態の診断を得る必要があると判断する場合に精神鑑定を嘱託するものと承知しておりますが、そ

留置により詳細な検査を行うかにつきましては、
事案の内容や被疑者の状況等に応じ判断している
ところでございまして、このような判断は正に

個々の事案における検察官の事実認定にかかるわ
問題でありますから、ガイドライン化になじみに
きいことを御理解いただきたいと思うのでありま

す。
もつとも、検察官におきましては、専門家に十分な資料提供等を行つた上、その意見を十分に踏まえて二〇通りに九分の一を「らしき」旨が述べられました。

いまして、このような観点から、今後、検察官に對するいわゆる司法精神医学に関する研修を充実させることを検討するほか、精神科医を加えた研究会等の議論を踏まえ、鑑定の更に適正な実施を図る上でどのような方策が有益かについて検討してまいりたいと考えております。

○井上哲士君 それぞれの検察官の判断といううところにあります、それでも、最高一・八七、最低で〇・〇七、この二十倍の開きというのは余りにも大きいと思うんですね。

今、答弁がありましたが、こうやってかなりばらばらの基準で検察から鑑定に回って、そのうち精神障害者と鑑定されている率というのは、全国平均でいいますと七二・六%ですけれども、この資料でいいますと、(C)ですね、精神障害者と診断された人の数、大体八割を超える地検は十六、五割未満が十一、こういう非常にばらつきがあります。なぜこういうことになるんだろうかと。私は、やはり体制の問題が一つ大きいと思うんですね。

資料の一一番右側になりますけれども、鑑定医が一人当たりでどれだけ担当しているか、これは非常に極端な開きがあります。全国平均では鑑定医一人当たりの年間診断者数が四・九人ということになつておりますが、見ていただきますと、大阪は一人で百二十八・五人、神戸は百六・〇、京都は三人で百五件を診て一人頭三十五・〇になつていますが、実際はほとんどを一人がやつておりますが、大体ここも百件ぐらいを年間やつているというふうにお聞きをいたしました。

一人で年間百件以上も鑑定をする、こういう状況が適切だとお考えでしょうか。どうでしようか。

○政府参考人(樋渡利秋君) 地域により鑑定医数や鑑定医一人当たりの鑑定件数に差異が見られるることは承知しておりますが、これは簡易鑑定を定期的に依頼することができるよう、各庁の事件数や依頼可能な医師数等の実情に応じて、一部の庁においては例えば精神診断室を設けて特定の医師に行っている結果、比較的少数の医師に集中的に簡易鑑定を依頼している府とそうでない府が存在していると考えられます。

このように、委員御指摘の地域差等について、鑑定制度の在り方との観点や人権擁護の観点から

問題があるとは一概には言えないものと考えますが、各検察庁においては鑑定医の確保について今

後とも努力していくものと承知しており、また法務当局におきましても、委員御指摘の点を含め、様々な御批判や御意見を踏まえつつ、さらにこれらの方点について検討を進めてまいりた」と考えて

○井上哲士君 地域の実情と言わされましたけれども、大阪、京都、神戸などというのは精神科医はあります。

たくさんいらっしゃるんですね。ですから、やはり
きちっとした組織化をしてこなかった。
この中には、十数年間にわたって一人で全部鑑
定をしてきた方という方もいらっしゃるんですね。

ね。毎週、決まった曜日を鑑定に空けてくださっているということで、敬遠をする医師が多い中では大変貴重な方だと思います。その方に問題があ

ると私は言うつもりはありません。しかし、幾ら優秀な鑑定医であっても、特定の人だけがずっと十数年間もやっていると、最新の医学的知見を生

かしているのかどうか、専門家同士での検証もないといふことがありますとやはり判断基準が偏るおそれがあります。

私も、関西のある公立病院の院長さんにこの間お会いする機会がありましたけれども、とても心神喪失とは思えないような患者が責任能力なしと

鑑定をされて措置入院している例が百件に数件の割合であると、こういうふうに言われております。た。先ほど紹介した厚生科学の中でも、少數

の鑑定医が多数の鑑定を実施する寡占型の地域で、判定基準の偏りが懸念をされたと、こうしております。

やはり一人で百件以上持つというのはかなり問題が私はあると思うんですけれども、改めて答弁をお願いします。

して、委員も御指摘のように、その医師に必ず
も問題があるというわけではないわけでございま
す。しかしながら、委員の御指摘をも踏まえま
で、さらにこれらの点について当局としましても
検討を進めてまいりたいというふうに考えており
ます。

○井上哲士君 先ほど紹介した研究では、多数の
鑑定医が鑑定業務を分担する分散型の地域では判
定基準の不統一が懸念をされたと、こういう指摘
もあります。そういう中で、例えば千葉では、三十
人ほどの精神科医のグループが交代で簡易鑑定
を行つて、年に一度、検察官との協議会も開いて
いるとお聞きをいたしました。その結果、起訴率
が一〇%上がつたという報告がされております。
起訴率が上がればいいということを言うつもりは
ありませんけれども、やはり集団的にやつて、検
証もしたことによって鑑定の精度が高まつたとい
うふうに思われるんですね。

少なくとも、こういうふうに集団的に研修をす
る場を作る、そして集団的な鑑定医の体制を作
る、これはやはり地検ごとに努力をすべきだと思
うんですが、その点いかがでしようか。

○政府参考人(樋渡利秋君) 御指摘のように、千
葉地方検察庁におきましては、千葉県精神医療審
査会が推薦する精神科医を県内五ブロックに分
け、これらの医師に順番に依頼するという方法に
より精神科医が責任能力鑑定を行つているものと
承知しております。

このような方法は、必要な鑑定医の確保のため
の一つの手段であると考えられまして、何度も繰
り返すようございますが、各検察庁におきまし
ては、各庁の事件数や医師数などの実情に応じ鑑
定医の確保について今後とも努力していくものと
承知しております、また法務当局におきましても、御
指摘の点を含め、様々な御意見を踏まえつつ、更
に検討を進めてまいりたいと考えております。

○井上哲士君 措置入院の場合は二人の医者の診
断ということを必要としているわけですから、私
は、この起訴、不起訴にかかる大きな問題とい
ます。

設近代化施設整備事業としまして、これは都道府県が補助する場合に当該都道府県に対して国庫補助を行っているところでありまして、過去五年間の交付実績につきましては、平成十一年度は七千三百六十万八千円、五十二件でございます。平成十一年度は六十七億七千九百三十三万七千円、五十一件でございます。平成十一年度は八十一億八百三十万三千円、五十五件でございます。平成十三年度は七十億五千二百二十四万一千円で五十四件でございます。平成十一年度は三億三千九万九千円の五十件となつております。

○平野貞夫君 年々この、財政難のためですか、減つてることとはともかくとして、膨大なやつばかり補助金が精神病院に行われているということです。この精神病院の協会である日精協の人たちの政治資金というものは、病院の経費から献金するわけですから、ちょっと意地悪く言えば、税金を政治献金、政治寄附として換金されている、還元していること、こういうふうに、こういう見方もできるわけでございます。したがいまして、こういう団体の政治資金というのは、税金も一緒に、病院の黒字の経費もあるでしょけれども、税金も含まれているというふうに我々政治家は考えなきやならぬと思つております。

総務省にお尋ねしますが、日精協政治連盟の、総支出額だけいいんですけれども、平成十一年から十四年までのデータを教えてください。

○政府参考人(高部正男君) 日本精神病院協会政治連盟の平成十一年から平成十三年までの収支報告書を確認いたしましたところ、支出総額といった時期です。六月の十六日、法務大臣、現職の法務大臣です。この総支部にどのぐらい寄附がなされたか。なされていなかつたらなされていないで結構です。

それから、長勢甚遠さん。これも十一年の六月六日、この方は自民党的プロジェクトチームの

なお、平成十四年分の収支報告書につきまして

は、現在、総務省において形式審査を行つておりますのでお答えを差し控えさせていただきたいと存じますので、御理解を賜りたいと存じます。

○平野貞夫君 この十四年が問題なんですよ。先ほど江田先生の方からも指摘がありましたが、この日付で寄附がなされているかどうか。

この三人のことにについて御回答ください。

○平野貞夫君 この十四年度のやつぱりこの日精協政治連盟の実態が表に出ないことには、九月になつたら出ると思うんですけども、場合によつては、そのころ、その後、法案を審議するという、こういう論理になると思いますが、ですから、疑惑はやっぱりできるだけ早く解明する材料を出していただきたいと思います。

この日精協政治連盟というのは面白い団体で、先ほどの、控え目な数字を言わされました、すこいですね、預金が。大体一億五千万ぐらい預金を持っていますよ、常に。こういうものもいろいろ不祥事件に使われやすい体质の団体だといふことを申し上げておきます。

そこで、総務省にもう一度お聞きしますが、実は私、日精協政治連盟の金の流れというのをリストを作つていまつたら、官報をずっと照合していくたら、国議員の総支部に寄附されたものについては、これ、その各県の現地に行かなきやな

い、電話で聞いても教えてくれない。

そこで、ひとつ限定して今日は答弁していただきたいですが、丹羽雄哉さん。これは平成十二年六月ごろは厚生大臣ですが、この方が、平成十二年六月十四日、これは選挙中ですが、総支部にど

のぐらいの寄附が日精協政治連盟から行わたったか。

それから、臼井日出男さん。これもやはり同じ時期です。六月の十六日、法務大臣、現職の法務大臣です。この総支部にどのぐらい寄附がなされたか。なされていなかつたらなされていないで結構です。

それから、長勢甚遠さん。これも十一年の六月六日、この方は自民党的プロジェクトチームの

メンバーで、翌年、衆議院の法務委員会で日精協の立場の質問をしています。この人の総支部に存じますので、御理解を賜りたいと存じます。

○政府参考人(高部正男君) 丹羽議員が代表者でござります自由民主党茨城県第六選挙区支部の平成十二年分の収支報告書の記載について茨城県選挙管理委員会に確認いたしましたところ、日本精科病院協会政治連盟から平成十二年六月十四日に二百万円の寄附を受けた旨の記載はない旨の報告を受けているところでございます。

次に、白井議員が代表者でござります自由民主党千葉県第一選挙区支部の平成十二年分の収支報告書の記載について千葉県選挙管理委員会に確認いたしましたところ、日本精神科病院協会政治連盟から平成十二年六月十六日に百万円の寄附を受けた旨の記載はないという旨の報告を受けているところでございます。

次に、長勢議員が代表者でござります自由民主党富山県第一選挙区支部の平成十二年分の収支報告書の記載について富山県選挙管理委員会に確認いたしましたところ、日本精神科病院協会政治連盟から平成十二年六月十九日に三百万元の寄附を受けた旨の記載があるという旨の報告を受けているところでございます。

○平野貞夫君 私たちの情報では、丹羽さん、臼井さんもそれぞれ受けたという情報ですが、今

の、要するに総支部への寄附というのではないといふことを確認できました。

そこで、長勢さんの問題なんですが、これはちょっとと重大でございますね。長勢さんは翌年の五月六日、衆議院法務委員会で保護観察的司法制度の整備を主張しております。これは日精協の立場での、日精協が様々な陳情をやつていた、やつてあるわけですから、要するにこの法律の趣旨を

早く法制化するようですね。

これは非常に問題だと思うんですが、法務当局にお聞きしますが、一般論で結構ですが、刑法の

制度導入をどうやって入れるかということの私的勉強会だと思います。

贈収賄の構成要件について説明していただきたい

と思います。

○政府参考人(樋渡利秋君) 収賄罪におきましては、賄賂が職務に関し、すなわち職務の報酬として收受されることが要件となつております。

○平野貞夫君 余り個別のことはちょっとと申し上

げませんが、もう一点、金品が、お金が政治資金規正法に基づいて報告されていても、そういう構成要件に該当すればこれは当然成り立つわけでございます。

○政府参考人(樋渡利秋君) あくまでも一般論として申し上げますれば、政治資金規正法上に従つた報告のなされた金銭等であります。贈収賄罪における賄賂に当たることはあり得るものと考えております。

○平野貞夫君 いや、あくまで一般論で結構です。

そこで、時間の関係もありますので、長勢衆議院議員については極めて重大な疑惑、問題がある

ということをまず指摘しておきます。

それから、保岡議員の動きが、これが不思議ですね。保岡議員については、日精協政治連盟から

の寄附についてちゃんと届出しているんですよ。これは確認をしたんですが、選舉のときですね、平成十二年の六月十五日に百万円をもらっている

と。これは私、事実を確認しておるんですが、これは後援会連合会というところがもらつています。

さて、保岡さんの動きについて、この動きを

ちょっとと時系列的に見ますと、平成十一年の四月に参議院で、それから五月に衆議院でこの精神保健福祉法改正案が審議されたときに、それぞれ附帯決議が付いて、この触法精神障害者対策について幅広い観點から検討を行うという問題の附帯決議が行われていますね、これ、訳の分からぬ内容の。これに基づいて、保岡議員は私の勉強会を始めております。多分この附帯決議を受けてから、受けてのことだと思います。いわゆる、日精協側

の制度導入をどうやって入れるかということの私的勉強会だと思います。

そして、今申し上げましたように、十二年の、翌年の六月の総選挙の際に日精協政治連盟から百円をもらうと、後援会が。そして、一月もたたないうちに、七月の四日に法務大臣に就任する、正に職務そのものに入る。そして、辞められるのは十二月、後の十二月なんですけれども、辞められる前に津島厚生大臣に話を持ち掛けて、この問題での触法精神障害者対策についての法務・厚生合同検討会を作るよう働き掛ける。そして、二〇〇一年の一月からその合同検討会が発足して、いよいよ法制化に入っていくということなんですが。

その間の事情を、これは問題の提起として申し上げておきますが、「日精協雑誌」というのがあ

りまして、その二十一巻第二号に長尾卓夫さんと

いう人が「重大な犯罪を犯した精神障害者の処遇

について 日精協の対応の経過」という題で書かれております。

それによりますと、ジャーナリストの大熊由紀

子氏、山上東京医科大学教授、日弁連、法務省、厚生省、及び日精協関係からは大尾先生、鹿児島の今村先生、なるほどね、保岡先生は鹿児島ですかね、鹿児島の先生も来てますね。東京の長谷川先生と筆者が参加しており、これは私の勉強会ですよ。それぞの立場からの意見を述べ、議論した。司法判断及び処遇システムが必要、精神医療の充実が重要で現行システムの改善が必要などの意見があり、数回の勉強会によつても結論が出るには至らなかつたが、この問題の重要な性については認識がなされ、二〇〇一年十一月に保岡代議士が法務大臣をされているときに津島厚生大臣と話をされ、両省の合同検討会立ち上げが決定されたと、こういう記事が日精協の雑誌に載っています。

これは日精協側からの話で、いかに保岡先生が

日精協と親密であったかということが分かるわけですが、「ここで保岡議員の個人の責任問題とかい

うものを今日、今日議論するつもり、いずれ議論せにやいかぬですが、今日はしませんが、こうい

ういきさつについて、法務大臣、どうお感じ、考えますか、どういう御所見をお持ちですか。

○國務大臣(森山眞弓君) 重大な他害行為を行いました精神障害者の処遇をめぐりましては、これ

まで様々な問題、経緯がございまして、いろんな角

度から議論が行われてきたところでございます。

国会におきましても、平成十一年に精神保健福

祉法改正の審議が行われた際に、今おつしやいま

したが、重大な犯罪を犯した精神障害者の処遇の

在り方の検討について附帯決議がなされているよ

うなわけでございまして、以前から適切な施策が

求められるという声がいろいろなどころで上がつ

ておりました。

政府といたしましては、このような国会におけ

る議論や国民的な問題意識の高まりを踏まえまし

て、このような者に対し適切な医療を確保する

ための方策等について検討を重ねて、昨年の通常

国会における本法律案の提出に至った次第でござ

ります。

○平野貞夫君 何ともこれ、何ともコメントでき

ないお話でございますが、私は、そういう経過と

いうより、政治倫理綱領に、「われわれは、全国

民の代表として、全体の利益の実現をめざして行

います。

の使い道で作られているのか、私も大変疑問に思
います。

それで、平野委員が聞かれなかつた点について
聞きます。

修正案提出者の塩崎先生、申し訳ありませんが、日精連から今までどれだけ献金を受けられたか、教えてください。

○衆議院議員(塩崎恭久君) まずもつて、私も政治資金規正法に従つてすべて適正に処理しているということを申し上げたいと思いますけれども、十二年、十三年、十四年と、この三年間というところで平野先生から御質問がありましたが、この三年間でよろしゅうござりますか。

○福島瑞穂君　はい。
○衆議院議員（塩崎恭久君）　パー・ティー券を含めまして、十二年、百三十四万、十三年、八十万、

○福島瑞穂君 十四年、百三十万でござります。
先ほど平野委員の方から、議員

の、他の議員についての総支部との関係について質問がありました。今こちらも調査をしている途

中ですか 参議院は実はKSD事件というのかありますか、先日、実刑判決が地裁で出ました。

ら献金のされた日にちについて言いますと、非常に極めて近いときには的確に関係があると。

るこの法案に向けての質問をされています。

に献金を受けているところらは入手をしているのですが、その四日前の五月二十一日、衆議院の厚

生委員会で質問をしています。それそれ、前後に質問している、あるいは大臣になる前後に献金を受けているということも少しづつ明らかになってきます。

この日精協のことなんですが、ちょっと法案から外れてしまうかもしれません、医療法特例及び例外外しが作られ、維持してきた経過についてお聞きをしたい、これは日精連との献金と関係がないのかと。

一〇〇〇年十一月一日、精神病床の設備構造等

の基準に関する要望書 特例堅持を要望すると日本精連は出して——日本精協ですね、ごめんなさい、日本精協は出しております。どういうことかといふと、看護婦さん、お医者さん、何対何でない、くちやいけないという基準をきちっとやろうといふことに対して、それではやれないという特例堅持、特例にしてほしいという堅持の要望書が出ております。

これは、日本精協以外のところは是非きちんとやってくれということだつたんですが、なぜこれが維持されたのか、その経緯を教えてください。

○政府参考人（上田茂君）お答えいたします。

平成十二年の医療改正におきまして、病院単位から病床単位の人員基準に改正されたことに伴い、従来の精神科特例を廃止し、新たな基準を設けたところでございます。

この経過につきましては、公衆衛生審議会における審議がございまして、この中で、総合病院等の精神病床においては一般病床と同じ水準を確保することとし、その他的精神病床については看護職員配置の実情も踏まえつつ最低基準を引き上げることとし、そして今後、精神病床の機能分化の議論を深め、適切な人員配置を検討していくといふ、こういう方針がこの審議会の中でただいま議員御指摘のように、いろんな御意見がございましたが、審議会の中でまとめまして、そしてそれを受けまして、大学病院においては一般病床と同じ基準を十五年九月から適用する、そしてその他につきましては、平成十八年三月から医師は四十八対一、看護職員四対一を適用するという、こういうふうな経過でございます。

○福島瑞穂君 厚生省の審議会内の専門委員会では、それぞれ日本看護協会、全国自治体病院協議会、厚生省事務局、それぞれ主張をし、最終的には日精協の要望どおり特例が堅持をされていました。なぜ看護協会やいろんなところから意見が出ているのに日精協の意見が通つたんでしょうか。

○政府参考人（上田茂君）お答えいたします。

先ほど申し上げましたように、当初、関係者の

間で意見の相違があつたわけでございます。そして、公衆衛生審議会の部会の精神保健福祉部会の下に設けられております精神病床の設備構造等の基準に関する専門委員会の場におきまして十分な協議が行われた結果、それを受けまして、私ども、実現可能というような視点から、先ほど申上げましたような基準を示したところでございます。

○福島瑞穂君 なぜこの特例堅持が日精協の言うとおりに、言うとおりというか、最終的には日精協の要望、他のところと違う、ほかは全部違うのですが、通ったのかには、やはり先ほど平野委員長から献金やどれだけお金が出ているかという質問がありましたし、今後ももっと明らかになっていくでしようが、そんなことでゆがめられているのではないかという懸念も若干持ちます。

今回の心神喪失者処遇法案が出てきた経過については、例えば岩手県立の北陽病院から措置入院の患者さんが逃げ出して、それで殺害を行つたと。多額の民事賠償金を払わざるを得なくなり、そのことなどを経過として、いやこれは大変だと、多額の賠償請求をされたら大変だということことで、日精協は一九九八年一月二十九日、精神保健福祉法に規定精神障害者福祉に関する法律改正に関する要望を出しています。北陽病院事件民事訴訟判決に触れ、触法精神障害者対策を精神保健福祉法に規定することを要望、重大犯罪関連精神障害者対象の特別措置制度新設を提言をしています。正に、今度の心神喪失者処遇法案を一九九八年、提言をしております。一九九八年九月二十五日、触法精神障害者の処遇の在り方にに関する声明を日精協は提出しています。触法精神障害者対策が入れられなければ措置受入れを拒否するという、そういう声明です。

そうしますと、一九九八年にそういう要望がなされ、その間、様々な国会議員、しかも法務省をして厚生省に非常に力を持つている議員の人たちに対しても、献金が集中、しかも連続をしていました。毎年されていると。こうしますと、この心神喪失

者待遇法案が、日精協だけとは申しませんが、日精協を中心とした部分から要望があり、厚生省の関係がある人、法務省に関係がある議員の人たちがそれに向けて動いたということも非常に考えられるが、中身が、全く要望が一緒なわけですか
ら。

今日、本日、他の委員の方からも、平成十四年度の献金を出してほしいという要望が先ほど江田委員からありました。私も改めて要望すると同時に、先ほどからありますように、実は動きは一九八八年から起きております。二〇〇〇年、二〇〇一年の献金も含めて出してくださるように、もしも九月まで去年の分が出てしないということであれば、その前、その前々年はもう総務省はチエックをし終わって出しているわけですから、是非きちんと出していただきたいというふうに思います。

ところで、四月二十四日付け朝日新聞に電気ショックでの死亡のケースが出ておりました。これは、電気ショックで精神病院で亡くなつたという事案です。これはその後どういうふうになつたのでしょうか。刑事事件になつたのでしょうか。
調査は進んだのでしょうか。教えてください。

○政府参考人(上田茂君)　ただいま御指摘の事案は、本年五月一日の報道におきまして、山梨県の精神病院で四月二十四日、男性患者が電気けいれん療法を受けた直後に死亡した旨が報じられたものでございます。

本件につきましては、定例の指導監査時におきまして山梨県及び厚生労働省で調査を行つてきておりますが、その後の刑事告発の有無ですとかあるいは司法当局の捜査状況につきましては把握しえていないところでございます。

今後、私ども、調査結果を更に精査した上で、当該病院に対しまして山梨県を通じ、電気けいれん療法実施時の救急体制の整備等について改善すべき点を指導していく予定でございます。

○福島瑞穂君　是非お願ひします。

この法務委員会は刑務所の中の人権侵害をかなりやつてきたと思うんですが、精神病院の中でのことは司法当局の捜査状況につきましては把握しえないのでございません。

人権侵害についてはまだまだ本当にメスが入つてないと思います。

ところで、先日、厚生労働省の方が、重大な他害行為を行つて措置入院になつた患者の半数が半年で措置解除になつてゐる旨、五月八日法務委員会で御答弁をされました。実際には、しかし措置解除がなされた後も直ちに退院とはならず、他の入院に移行するだけとも聞いております。実際は措置入院患者は入院から何年で退院しているのか、お教え願えますでしょうか。

○政府参考人(上田茂君) お答えいたします。
本制度における指定入院医療機関からの退院率につきましては、それぞれの対象者の病状あるいはこれに対する治療の状況等により左右されることがありますので、あらかじめ予測することは困難ではございます。したがいまして、指定医療機関の必要見込数につきましては、あくまで幾つかの仮定を置いて試算した結果でございます。

委員御指摘のデータにつきましては、平成十三年度の厚生労働科学研究の結果におきまして、平成十二年度中に検察官通報による重大犯罪ケースで措置入院となつた患者が半年で約五〇%が措置解除となつたというものでございます。
すなわち、現行の措置入院制度の下では、半年後にも五〇%の人は措置入院を継続する必要があると判断されているということから、これを参考といたしまして指定入院医療機関の必要病床数を推計したものでございます。

○福島瑞穂君 半年で措置解除になつてゐるといふことは私もこの委員会でそれを聞いていたんですけど、半数の人があくまで半年で退院しているということに聞こえるんですね。しかし、今の答弁だと、その後、退院になつているかどうかといふのは分からんんですね。つまり、措置入院は非常に早く出る人もいるかもしれない。しかし、ずっと措置入院で長期にかなり入っている人もいる

と。つまり、措置解除になつた後、直ちに退院となりいるのではないか。その辺の追跡データはどうなんでしょうか。

○政府参考人(上田茂君) 私ども、指定入院医療機関の数について、そういう数について検討するに当たつて、この数字からいろいろ推計したわけでございます。この数字は、少なくとも措置入院された方が半年後も引き続き措置入院が必要だという意味で、そういう意味で、そういった必要な指定入院医療機関の数を検討するに当たつてこの数を活用したところでございます。

○福島瑞穂君 私が誤解したのかもしれませんのが、措置入院で半年たつたらもう半分出てくるというようなニュアンスで話もあつたあるいは、私はそうでしたが、間違えてそういうふうに理解する人もいるわけですね。実際は措置入院して半年で措置解除になつていて、確かに上田さんは回答されました。しかし、その後の、どうなつていたら教えてください。

いるかは、把握していらっしゃなければ、措置解除といったところで、もつと長期に入院しているかも知れないんですよ。その辺はどうなんですか。データがあるんですか、ないんですか。あつた回答されました。しかし、その後の、どうなつていたら教えてください。

○政府参考人(上田茂君) 失礼いたしました。

措置解除後の入院継続の、重大な他害行為を行つた者の措置解除後の入院継続七十二名のうち、ごめんなさい、失礼しました、九十二名のうち、失礼しました、九十二名のうち、措置解除後、入院継続が七十二名ござります。内訳は、任意入院が十六名、医療保護入院が三十三名、入院形態不明が二十三名です。それから、退院等が十一名の他害行為を行つて措置入院になつた患者の半数が半年で措置解除になつてゐるといふふうに答弁されました。しかし、今の話だと、九十二人のうち七十二人はそのまま何らかの形で入院継続な

わけですから、措置入院で入った人が半年ですぐ何か退院しているわけではないじゃないですか。ですから、やはり、今日はちょっともう時間がありませんから、入院患者が入院して、まあ無期懲役じゃありませんけれども、どれぐらい長期にいるかのデータ等をまた教えてください。

また、この委員会の中で、措置入院に、重大な他害行為を行つて措置入院になつた患者の半数が半年で措置解除になつていると答弁されたので、私も含めて、そんなに早く半分も出ているのかとやつぱり思うわけですね。しかし、今の話だと、ほかのところでまだ入院継続している人がかなりとになる可能性があるということをちょっと一言申し上げたいと思います。

ところで、法案の、「ごめんなさい、審判過程、もしこの法律が通つたとして、審判過程において審判にかかる精神科医はどのように選ぶのでしょうか。」
○政府参考人(橋渡利秋君) 法案の審判にかかる精神保健審判員は、厚生労働大臣が、毎年、政令で定める一定の時期に第六条第一項、第二項に定める名簿を作成し、最高裁判所に送付いたします。最高裁判所は同名簿を各地方裁判所に送付し、各地方裁判所においては同名簿に記載された精神保健判定医の中から精神保健審判員に任命されるべき者を選任いたします。そして、地方裁判所は、処遇事件が係属した際に精神保健審判員に任命されるべき者の中から当該事件を担当する精神保健審判員を任命することとなります。

各地方裁判所は、精神保健判定医の名簿に記載された各医師の所在地、経験等のほか、従前に精神保健審判員としての職務を行つた者についてはその勤務の状況等も考慮して、精神保健判定医の精神保健審判員に任命されるべき者を選任することとなると考へております。

○政府参考人(上田茂君) 指定入院医療機関の管理者は、指定入院医療機関に入院している者が精神障害の医療以外の医療を受けるために他の医療施設に入院する必要がある場合には、その者を他の医療施設に入院させることができると規定されておりまます。また、この適用に関し必要な事項は政令で定めることとしておりまして、転院の手続が迅速に行われるようにしてまいりたいというふうに考えております。

なお、鑑定入院中の者につきましては特段規定はございませんけれども、身体合併症を治療できる指定病院へ転院させることなどによりまして適切な医療を確保することが可能と考へております。

○政府参考人(上田茂君) 指定医療機関における医療が適切に実施されるためには、司法精神医学や精神障害者の医療、保健、福祉等に関する専門的な知識を有する有能な職員を確保する必要があります。

このため、厚生労働省におきましては、医師、看護師、P.S.W.を本年十月から海外に派遣しまして司法精神医学の研修に従事させているところであります。今後は、このような海外研修から帰国した方あるいは専門家により国内の医療関係者に對して研修を行つこととしております。

また、今年度からは、国立精神・神経センターに司法精神医学に関する研究部を設置しまして、臨床疫学、社会学、心理学などを合わせました総合的な観点から研究を進めるとともに、必要な専門的な知識を有する者の養成を図ることとしております。

今後とも、関係団体の協力を求めつつ、本制度に基づく専門的な医療に從事する人材の確保に努めてまいりたいというふうに考へております。

○福島瑞穂君 指定入院医療機関に入院中及び鑑定入院中の身体合併症発症にはどのように対処されるんでしようか。身体的専門医療が必要と判断される場合、転院は手続的にはどのように進むのか、実質的にどのように転院先を確保するのでしょうか。

○政府参考人(上田茂君) 指定入院医療機関の管理者は、指定入院医療機関に入院している者が精神障害の医療以外の医療を受けるために他の医療施設に入院する必要がある場合には、その者を他の医療施設に入院させることができると規定されておりまます。また、この適用に関し必要な事項は政令で定めることとしておりまして、転院の手続が迅速に行われるようにしてまいりたいというふうに考えております。

なお、鑑定入院中の者につきましては特段規定はございませんけれども、身体合併症を治療できる指定病院へ転院させることなどによりまして適切な医療を確保することが可能と考へております。

いかなる修正もすることなく、心神喪失者等医療観察法案を廃案にすることに関する請願

請願者 兵庫県篠山市東吹一三〇 田中隆春 外三百八十七名

紹介議員 井上 美代君

この請願の趣旨は、第一六〇七号と同じである。

設の増員に関する請願
請願者 横浜市都筑区川和町一、二六九ノ一四 江田正弘 外二千九百九十九名
紹介議員 千葉 景子君
九名

この請願の趣旨は、第一八四四号と同じである。

第一八四四号 平成十五年五月十五日受理
法務局、更生保護官署、入国管理官署、少年院施設の増員に関する請願

請願者 名古屋市熱田区桜田町一五 泰史 外二千九百九十九名 岡野

紹介議員 荒木 清寛君

法務局の登記、国籍、戸籍、供託、行政訴訟業務及び人権擁護業務は、適正迅速になされて、国民の財産と権利を守ることとなるが、業務量の増大に対して従事職員が不足し、業務の停滞、過誤、サービスの低下、職員の健康破壊など危機的状況に直面している。更生保護業務については、犯罪の多様化、特にここ数年間に少年犯罪が激増・深刻化することによって保護観察官の業務も複雑、高度化し、業務量が増大している。また、出入国管理業務も、国際交流の活発化、海外旅行の増加などによって出入国人者が増大し、また、外国人による不法就労問題や在留審査業務の遅滞など入管業務も著しく繁忙を極めている。さらに、少年院施設でも、近時の少年犯罪の凶悪化と多発する犯罪事案の下で慢性的な過剰収容の状態が続き、少年を更生させる本来の矯正教育を行うには程遠い状態にある。このような現状と、問題点を直視し、その改善策を探求するとき、人的確保によることが以外にない。

については、次の事項について実現を図られたい。

一、法務局、更生保護官署、入国管理官署、少年院施設の定員を増員すること。

第一八五五号 平成十五年五月十五日受理

法務局、更生保護官署、入国管理官署、少年院施

平成十五年六月五日印刷

平成十五年六月六日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

C